
● Piden investigar 
documentos notariados  
de compra-venta 

● Señalan cambio de 
nombre como estrategia 
para despojarlos

● Forma parte de los 
festejos por la Fundación 
de México-Tenochtitlán

● La mandataria arranca 
el programa Yólotl 
Anáhuac en Azcapotzalco
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Estado de México

● Equivalen a
la población de
Ecatepec, Toluca
y Neza, juntos

● El perfil de
quienes viajan ha 
cambio; es difícil 
que se agrupen

● Ahora salen más 
de zonas urbanas 
que rurales, indican 
cifras oficiales

● “El temor nunca
se va si no tienes
papeles”, señala  
un paisano

Viven más en Illinois, Texas y California
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● A pesar de la presunción 
de muerte de una persona 
en Puebla

● No hay tratamiento ni 
vacuna especial contra él 
señala Salud federal
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ALEJANDRA REYES/ P. 3

ANTONIO BAUTISTA/ P. 2

Metapneumovirus 
no implica alerta 
epidemiológica

En Fimesa acusan 
corrupción en 
Tultitlán

De Interés          
    General

Inaugura Brugada 
primer “camino 
mágico” en CDMX

3.6 millones 
de migrantes 
mexiquenses

▲ En 1940 un joven Ignacio López Tarso realizaba sus 
estudios de seminarista en el municipio de Temascalcingo. 
Ahí tuvo su primer contacto con las artes escénicas de las 
que quedó prendado para el resto de su vida. Este 15 de 
enero, el más grande histrión mexicano cumpliría 100 años. 
Tras su ausencia, el municipio que lo vio actuar por primera 

vez busca reconocerle, sin apoyo estatal o federal, con un 
pequeño museo que recopila algunas de sus posesiones más 
icónicas del cine nacional como el traje y sombrero usados 
en Macario o varios de los premios y trofeos obtenidos 
a lo largo de su prolija carrera. Foto Especial GERARDO 
CARMONA P. 8

Ignacio López Tarso, el hijo pródigo de Temascalcingo
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El metapneumovirus humano no 
implica alerta epidemiológica: Ssa

Impulsan agenda 
por las mujeres
La jefa de Gobierno, Clara Bruga-
da Molina, destacó la necesidad 
de construir una agenda que ga-
rantice justicia e igualdad para las 
mujeres en el marco de la segunda 
etapa de la transformación. Al 
participar en el Foro República 
de y para Mujeres, en el marco 
del Plan Nacional de Desarrollo 
2025-2030, Brugada subrayó 
la importancia de socializar las 
tareas de cuidados mediante 
una ley, y fomentar la autonomía 
económica femenina. Reconoció 
avances legales, pero enfatizó que 
es urgente traducirlos en acciones 
concretas. Además, abordó temas 
como la lucha contra la violencia 
de género, la prevención del cán-
cer y la igualdad laboral. Resaltó 
que México tiene, por primera 
vez, una mujer en la presidencia, 
lo que es un avance en materia de 
equidad.

La Secretaría de Gestión Integral 
de Riesgos y Protección Civil del 
Gobierno de la Ciudad de México 
informó que se activó la Alerta 
Amarilla por pronóstico de frío en 
seis alcaldías para la madrugada 
y el amanecer del miércoles. Se 
prevén temperaturas de entre 4 
y 6 grados Celsius a las 07:00 ho-
ras de la mañana del 15 de enero 
de 2025. La Alerta Amarilla por 
frío se activó en las partes altas 
de las demarcaciones de Álvaro 
Obregón, Cuajimalpa, Magdalena 
Contreras, Milpa Alta, Tlalpan y 
Xochimilco. Protección Civil reco-
mendó usar al menos tres capas 
de ropa, de preferencia de algodón 
o lana. Utilizar crema para pro-
teger e hidratar la piel contra el 
frío, evitar exponerse a cambios 
bruscos de temperatura y lavarse 
las manos continuamente.

LA CDMX EN BREVES

Alejandro Castro

Alejandro Castro

Alerta por bajas 
temperaturas 

ARRANCA EN AZCAPOTZALCO EL PROGRAMA YÓLOTL ANÁHUAC

Transforman San Juan Tlihuaca con pintura, murales y 
luminarias; anuncia que serán intervenidos más pueblos

Inaugura Clara Brugada 
primer “camino mágico” 
en la Ciudad de México

REDACCIÓN 

A pesar de que aparentemente una 
persona falleció en Puebla a causa 
del metapneumovirus humano, el 
secretario de Salud, David Kershe-
nobich Stalnikowitz, dijo que no se 
emitirá ninguna alerta epidemioló-
gica tras los casos reportados en 
el país.

Durante la conferencia ma-
tutina de la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, el funcionario 
aclaró que el metapneumovirus no 
tiene tratamiento médico particu-
lar ni una vacuna especial.

Indicó que se indaga si la causa 
de la muerte del paciente en Pue-
bla fue el virus, pero puntualizó 
que la postura de la Secretaría de 
Salud es la misma: que es un virus 
habitual en este periodo de gripe.

“En este enfermo en particular, 
de Puebla, se sospecha que puede 
haber tenido el virus y la Direc-
ción General de Epidemiología de 
cualquier manera lo va a ratificar, 
pero, aunque lo ratifique, no tiene 
motivo de alerta”, añadió David 
Kershenobich.

Reiteró que el sistema de vigi-
lancia está activo y que se pueden 
detectar los casos que ocurran.

En una colaboración editorial, 
el doctor e infectólogo Francisco 
Moreno aseguró que este virus se 
conoce desde 2001, por lo que no 
es nuevo, como se ha hecho refe-
rencia en informes. 

“No tenemos por qué alarmar-
nos, no se trata de una situación 
que nos ponga en riesgo”, mencio-
nó y recordó que hace 15 años, en 
70% de las personas que tenían 

neumonía se desconocía la causa 
del problema, pero que ahora se 
puede establecer un diagnóstico 
más preciso.

Afirmó que la situación no está 
fuera de control y se conocen ca-
sos en México desde hace muchos 
años, pero recomendó tomar me-
didas de precaución.

Desaparecidos en Oaxaca;  
envían militares a Tabasco

Desde el pasado 7 de enero, 14 
personas, entre jóvenes y adultos, 
desaparecieron en Oaxaca tras or-
ganizar un viaje de vacaciones para 
visitar el destino turístico Puerto 
Escondido.

De acuerdo con los más re-
cientes reportes, las 14 personas 
fueron vistas por última vez en la 

población de Río Grande; sin em-
bargo, desde hace una semana se 
desconoce su paradero.

Al respecto, la Fiscalía General 
del Estado de Oaxaca informó que 
lleva a cabo la búsqueda del grupo 
de personas, cuyas edades van de 
19 a 44 años.

Además, ante la ola de violencia 
que azota a Tabasco, arribaron 
este martes al aeropuerto de Vi-
llahermosa unidades del Ejército 
Mexicano y de la Guardia Nacional, 
con 180 elementos que reforzarán 
la seguridad.  

La Secretaría de la Defensa Na-
cional indicó que el personal cas-
trense actuará en todo momento 
con firmeza, por medio de tareas 
de disuasión, prevención y patru-
llajes, con respeto a los derechos 
humanos.

ANTONIO BAUTISTA

Como parte de los festejos por 
los 700 años de la fundación de 
México-Tenochtitlán, la jefa de 
Gobierno Clara Brugada inau-
guró el primer “camino mágico”  
de la Ciudad de México, que for-
ma parte del programa Yólotl 
Anáhuac.

San Juan Tlihuaca, un histórico 
pueblo de la alcaldía Azcapotzal-
co, se convirtió en el primero en 
ser intervenido por el proyecto 
que busca revitalizar y visibilizar 
a los pueblos originarios de la ca-
pital del país.

“Hacemos realidad un proyecto 
que transforma los corazones de 
los pueblos. Primero es reivindi-
car que esta Ciudad de México 
tiene historia, tiene lucha y resis-
tencia de costumbres, tradicio-
nes, memoria en sus pueblos ori-
ginarios”, aseguró la mandataria.

Brugada detalló que se trans-
formaron más de 17.5 kilómetros 
de calles del pueblo, con pintura 
para embellecer 750 fachadas, 6 
mil 500 macetas y 4 mil 900 me-
dallones en relieve con iconogra-
fía prehispánica.

Además, crearon 170 murales 
que abarcan una superficie de 4 
mil 750 metros cuadrados y re-
presentan la historia y tradiciones 
de la comunidad. 

Para contribuir a la tranquili-
dad de los habitantes, se instala-
ron 570 luminarias led por medio 

del programa Comunidad segura, 
comunidad iluminada para que 
San Juan Tlihuaca sea un lugar 
más seguro.

“Aquí, en los pueblos, son los 
mejores lugares para la construc-
ción de la paz y el combate a la 
inseguridad; así que construir 
paz se inicia con la transforma-
ción de los pueblos, Construir la 
paz es hacer justicia a los pueblos, 
es combatir las desigualdades”, 
puntualizó.

La intervención en el pueblo 
también incluyó la renovación del 
pavimento, así como la colocación 
de concreto estampado y adoquín 
en las calles.

La jefa de Gobierno estuvo 
acompañada por la alcaldesa 

de Azcapotzalco, Nancy Núñez, 
quien destacó la importancia de 
visibilizar a las comunidades ori-
ginarias de la capital.

La jefa de Gobierno de la Ciu-
dad de México reiteró que el pro-
grama Yólotl Anáhuac marca el 
inicio de las acciones para conme-
morar los siete siglos de la funda-
ción de México-Tenochtitlán, por 
lo que habrá más intervenciones 
en otros pueblos, como San An-
drés Mixquic, en Tláhuac. 

 La jefa de Gobierno, Clara 
Brugada (centro), dio inicio a 
uno de los programas que dará 
nueva imagen a las calles de la 
Ciudad de México. Foto Especial. 



ALEJANDRA REYES 

Abogados de las colonias Fimesa 
1,2 y 3 dieron a conocer que se ini-
ciaron carpetas de investigación 

por un presunto desvío millonario 
de recursos durante la pasada ad-
ministración de Tultitlán.

Las denuncias fueron presen-
tadas ante el Órgano Superior de 
Fiscalización, así como la Contra-

loría del Estado de México, con 
sede en Naucalpan.

Indicaron que la documen-
tación expuesta es para que las 
autoridades correspondientes 
investiguen la venta de 27 hec-
táreas ejidales de San Francisco 
Chilpan, por las que se pagó 38.5 
millones de pesos a la organiza-
ción civil Unión de Colonos, In-
quilinos Solicitantes de Vivienda y 
Comerciantes, Lomas del Parque 
Asociación Civil.

Ante las irregularidades, los 
vecinos han pedido se investi-
guen las condiciones legales de 
los terrenos, toda vez que en 2023 
dieron un pago de cinco millones 
de pesos al Fondo Nacional de Ha-
bitaciones Populares (Fonapho).

“Por eso quieren ponerle el 

nombre de Cuarta Transforma-
ción, para que los vecinos pier-
dan sus derechos con la colonia 
nueva, cuando son personas que 
tienen más de 40 años y 60% tie-
nen títulos de propiedad”, indicó 
Iván Fuentes Vazquez, uno de los 
abogados. 

Pese a que no existe una escri-
tura pública del pago y recono-
cimiento del dinero otorgado a 
la Asociación Civil, sí existe un 
reconocimiento de pago ante la 
notaría 90 del Estado de México. 

“Ya se presentó ese documento, 
porque es un desvío descarado de 
recursos públicos, donde un ayun-
tamiento le compra a una Asocia-
ción Civil una cartera vencida”, 
expresó el defensor. 

Los manifestantes exigieron a 
la actual administración de Tul-
titlán, encabezada por Ana María 
Castro Fernández, y a la goberna-
dora Delfina Gómez, se investi-
guen los desvíos económicos, así 
como la legalidad de la colonia 
Fimesa y sus secciones, 1, 2 y 3. 
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Abogados de Fimesa solicitan 
indagar corrupción en Tultitlán
Inician carpetas de investigación contra la pasada administración 
ante la OSFEM, así como ante la Contraloría del Estado de México 

CUESTIONAN VENTA DE 27 HECTÁREAS EJIDALES; PAGARON 38.5 MDP

 Vecinos de la colonia Fimesa 
1,2 y 3 anunciaron que no 
detendrán las acciones para 
mantener el nombre del espacio 
territorial. Foto Alejandra Reyes

Continúa la 
compilación de 
firmas para la 
consulta
Habitantes de las colonias 
Fimesa 1, 2 y 3 continúan re-
copilando firmas para que el 
Instituto Electoral del Estado 
de México (IEEM) haga la 
consulta para el cambio de 
nombre. 
Los vecinos dieron a conocer 
que en los días que se ha lle-
vado a cabo la consulta han 
acumulado alrededor de 500 
firmas y esperan que en los 
próximos días se unan más 
personas, pues debido a las 
diversas actividades que reali-
zan no se han presentado a los 
módulos instalados.
Las tres colonias tienen una 
población aproximada de 4 
mil 800 familias. 
De acuerdo con un sondeo 
realizado en la zona, más 
del 90% de los entrevistados 
manifestó su desacuerdo en 
el cambio de nombre, porque 
existirían diversas implicacio-
nes legales. 
Anunciaron que no están de 
acuerdo con la demolición 
y despojo de viviendas e in-
dicaron que hay más de 90 
carpetas de investigación ante 
la Fiscalía de Servidores Pú-
blicos de Naucalpan. 

Alejandra Reyes

Diputados llaman al 
diálogo en el conflicto  
por las nomenclaturas

Descartan pagar finiquitos 
millonarios a familiares de 
expresidente de Ecatepec

Avalan leyes 
secundarias 
para elección 
judicial

GERARDO GARCÍA

El presidente de la Junta de Coor-
dinación Política (Jucopo) del 
Congreso local, José Francisco 
Vázquez Rodríguez, consideró 
que el diálogo y no una consulta 
pública organizada por el árbitro 
electoral, resolverá el conflicto de 
nomenclatura en la colonia Fime-
sa, en Tultitlán.

Al respecto, el también coordi-
nador parlamentario de Morena 
llamó al órgano electoral a que se 
escuche a la población afectada.

Reconoció que en los últimos 
días, las autoridades del munici-
pio de Tultitlán, han mantenido 
acercamiento con los afectados y 
aspiró que haya salida al tema, don-
de hubo asuntos de asentamientos 
irregulares.

Reconoció que los diputados es-
tán interesados en dar seguimiento 
a la consulta que solicitan los ve-
cinos que lleve a cabo el Instituto 
Electoral del Estado de México 
(IEEM). 

“Decir ahora que lo haga el 
IEEM y lo que decía, pero si vamos 
a hacer una consulta y va a ser una 

consulta municipal, pues a lo me-
jor, a los que no les afecta no les 
va a importar, tiene que ser algo 
donde se les escuche”, expresó el 
legislador.

Manifestó que es respetuoso 
del acuerdo que llevó a cabo el Ca-
bildo de Tultitlán en el nombre y 
nomenclatura de la colonia Cuarta 
Transformación, pero, insistió, que 
cualquier conflicto se puede evitar 
si hay diálogo.

Recordó que la dirigente estatal 
de Morena, Luz María Hernández, 
ya se pronunció y llamó a que en los 
municipios donde son gobierno, 60 
de 125, se erradique la corrupción 
y se considere a los ciudadanos.

José Francisco Vázquez recono-
ció que en el partido de la Cuarta 
Transformación, se caracteriza 
por tener movimiento y todos tiene 
derecho, por lo que aspiran a que 
en Tultitlán llegue a una solución 
en este caso.

El conflicto se detonó la semana 
pasada, por lo que los colonos de 
Fimesa 1,2, y 3 votaron para reunir 
firmas y consultar la permanencia 
o anulación del nombre y nomen-
clatura de la colonia Cuarta Trans-
formación.

MIRIAM VIDAL 

La presidenta municipal de Eca-
tepec, Azucena Cisneros Coss, 
precisó que los finiquitos de más 
de cinco millones de pesos para 
familiares del exalcalde Fernan-
do Vilchis, quedaron como pasi-
vos para su administración, por 
lo que analiza la vía jurídica para 
impedirlo.

“Es verídico, lo dejaron como 
pasivo. Está registrado como 
adeudo y nosotros haremos lo 
conveniente, jurídicamente, pues 
para evitar, por supuesto, que se 
pague; es inaudito, inaceptable 
que se pague”, indicó al ser cues-
tionada sobre el tema.

Hace unos días se dio a cono-
cer la existencia de unas hojas de 
control y suficiencia presupues-
tal que favorecen a cuatro parien-
tes del hoy diputado federal por 
el Partido del Trabajo.

En su momento la alcaldesa 
indicó que se realizaba una in-
vestigación sobre la autorización 
de dichos pagos y también cues-
tionó los montos que le parecían 
excesivos, ante la grave crisis eco-
nómica que enfrenta el gobierno 
del municipio.

A 15 días de iniciado el perio-
do 2025-2027 y de avanzar en la 
entrega recepción, dijo que han 
podido constatar las pésimas 
condiciones en que quedaron di-
versas áreas operativas, incluidas 
el organismo de agua y servicios 
públicos, por ejemplo.

Parientes en el sindicato

El legislador Fernando Vilchis 
también emitió su versión y ase-
guró que durante el gobierno 
que él presidió (2022-2024), no 
se realizó ningún pago extraor-
dinario ni indebido a los trabaja-
dores señalados. 

En tanto, el Sindicato Único de 
Trabajadores del Estado de Méxi-
co y Municipios (SUTEyM) confir-
mó que tres de los trabajadores, 
familiares del exalcalde, están 
dentro de la administración en 
áreas operativas del Ayuntamien-
to y del Sistema de Agua Potable, 
Alcantarillado y Saneamiento de 
Ecatepec (Sapase).

Señaló que uno de ellos, se 
encuentra en proceso de liqui-
dación, al haber cumplido la 
edad y tiempo laboral, confor-
me, marcan los estatutos de la 
organización.

GERARDO GARCÍA

Las bancadas de Morena, PT y 
PVEM en el Congreso local ava-
laron las leyes secundarias de la 
reforma judicial, que permitirá 
iniciar la elección del 1 de junio y 
calcular el costo del proceso.

La iniciativa fue aprobada de 
manera urgente con 55 votos a 
favor y 20 en contra, y se presentó 
una reserva, que fue desechada.

Fue en la primera sesión ex-
traordinaria que pasó la propues-
ta con la oposición de los grupos 
parlamentarios del PRI, PAN, 
PRD y MC. 

Será en la primera semana 
cuando el Legislativo emita la 
convocatoria y posterior, el árbi-
tro electoral dará el banderazo 
al proceso; a más tardar el 12 de 
febrero el Congreso electoral emi-
tirá el listado final de las personas 
juzgadoras al órgano electoral.

El presidente de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo), 
José Francisco Vázquez Rodrí-
guez, adelantó que a más tardar 
el viernes se podrán reunir con el 
árbitro electoral para calcular el 
presupuesto de la elección.



MIRIAM VIDAL 

Una toma clandestina de agua, en 
un ducto de casi un metro de diá-
metro, fue localizada en la colonia 
Ciudad Azteca, Ecatepec.

El hallazgo se dio cuando perso-
nal del Sistema de Agua Potable, 
Alcantarillado y Saneamiento de 
Ecatepec (Sapase) acudió a aten-
der una fuga en una línea princi-
pal de distribución, en la esquina 
de la avenida Cegor y la Avenida 
Central.

José Manuel Fonseca, subdirec-
tor de la dependencia, indicó que 
el hecho será denunciado ante las 
autoridades correspondientes.

Detalló que en la tubería de 
casi un metro de diámetro en-
contraron una perforación en 
el centro de ella, que estaba co-
nectada a una manguera de 2.5 
pulgadas, sin que conozcan hasta 
el momento el destino de la toma 
clandestina.

El funcionario municipal expli-
có que el sistema maestro abaste-
ce a varias comunidades de la zo-
na, donde el líquido es distribuido 
por tandeo.

Agregó que hasta el momen-
to Sapase ha rehabilitado cerca 
de 20 fugas de agua potable de 
grandes dimensiones, además de 
que existen alrededor de tres mil 
reportes de fugas que no fueron 
atendidos por la anterior admi-
nistración.

MIGUEL GONZÁLEZ 

Habitantes del municipio de Los 
Reyes La Paz denunciaron que 
llevan seis meses sin agua en las 
tomas domiciliarias, por lo que 
hicieron un llamado urgente a la 
nueva administración del Orga-
nismo Público Descentralizado de 
Agua Potable y Saneamiento (OP-
DAPAS) a que atienda la situación 
que afecta sus actividades diarias 
y economía.

Aunque La Jornada Estado 
de México ha solicitado en rei-
teradas ocasiones entrevista o 
información sobre el desabasto 
de agua con el nuevo director 
de OPDAPAS La Paz, Guillermo 
Guzmán Acosta, hasta el mo-

mento no ha habido respuesta; 
el funcionario solo ha difundido 
fotografías y escasa información 
sobre sus recorridos que ha reali-
zado por dos de las comunidades 
afectadas.

En la colonia El Salado, veci-
nos denunciaron que se ven en la 
necesidad de comprar el agua a 
pipas particulares para realizar 
sus actividades cotidianas de lim-
pieza e higiene, que afecta su eco-
nomía familiar y es insostenible 
continuar con ello. 

“Llevamos más de seis meses 
sin agua (…) ¿cómo es posible que 
en algunas casas cae y en otras 
no? Las tuberías de la casa ya 
se revisaron y hasta el momen-
to no tenemos el servicio. Estar 
comprando agua es un gasto ex-

tra porque, además de todo, los 
pagos con el OPDAPAS están al 
corriente, queremos soluciones”, 
manifestó Andrea Pérez, vecina 
de la calle Río Chacala de la colo-
nia El Salado.

Otras de las colonias afectadas 
son 20 de Mayo, Mariel, Geovillas, 
San José Las Palmas, Tecomatlán 
y Lomas de San Isidro, donde la 
población recibe desde hace va-
rios años agua por tandeo, el cual 
se ha hecho cada vez más escaso.

El problema se agudizó duran-
te los últimos tres meses, debido 
a los trabajos de sustitución de 
tubería en la línea maestra que 
conduce el agua proveniente del 
tanque La Caldera para llevar el 
agua a colonias de Los Reyes La 
Paz y Nezahualcóyotl, por parte 

de la Comisión del Agua del Es-
tado de México (Caem).

De acuerdo con los monitoreos 
de la anterior administración del 
Organismo operador de agua mu-
nicipal, el suministro a través de 
esta fuente en diciembre era de 
entre 10 y 35 litros por segundo, 
cuando lo mínimo requerido para 
mantener el tandeo dos veces por 
semana a unas 10 colonias, es de 
60 litros por segundo. 

En el caso de Lomas de San Se-
bastián, una de las comunidades 
con mayores índices de pobreza 
y marginación, el agua se distri-
buye a través de pipas, aquí los 
vecinos piden que el abasto sea 
más constante.

“Se supone que nos mandarían 
pipas del ayuntamiento pero no es 
así, ahora las pipas particulares 
son muy caras. Al ver la necesidad 
de la gente le subieron los precios, 
apenas y nos alcanza para poder 
comprar la comida, un tambo de 
200 litros nos lo venden hasta en 
80 pesos. 

“Hay que chiquitear el agua, 
nosotros exigimos a las autorida-
des que tomen cartas en el asunto 
porque no podemos seguir así”, 
reclamó Hilda Jiménez, vecina de 
la Colonia Mariel.

HUGO ROJAS

E
L PASADO LUNES se pre-
sentó el Plan México, una 
visión de desarrollo, a partir 
de algo que desapareció en 
México desde hace décadas: 

la política industrial. 

RECORDEMOS EL DISLATE del 
premio nobel de economía Gary Becker 
que decía que “la mejor política indus-
trial, es la que no existe”, y que después 
la repitiera nuestro exsecretario de 
comercio y fomento industrial, Jaime 
Serra Puche, aunque después aclararía 
que se refería a la política antigua.

LO QUE ESTÁ detrás de esta frase es 
el que las fuerzas del mercado deberían 
establecer qué industrias deberían de 

establecerse, cuándo y dónde estas quie-
ran; ya que, de otra forma, se tendía a fa-
vorecer a una pocas empresas con el tiem-
po, como ocurrió con otras tantas recetas, 
el resultado fue desastroso. En el caso de 
México, la disminución de la industria na-
cional dio paso a una industria manufactu-
rera extranjera, con empleos, pero de baja 
calidad, un desarrollo desigual en el país, 
entre otras consecuencias.

EL PLAN MÉXICO recupera una política 
industrial mexicana, una con aspectos 
interesantes. Analicemos las principales y 
las que tienen que ver con el agua. Como 
misión podemos enlistar el que buscará 
elevar el contenido nacional y regional en 
productos estratégicos, crear empleos de 
calidad, incrementar el valor agregado 
en proveeduría local y determinar prio-
ridades nacionales de inversión local y 
extranjera de acuerdo con las necesidades 

de competitividad y bienestar del país. 
Esto no es otra cosa que la planeación 
económica de la inversión. Existen dos 
puntos que nos gustaría contar con mayor 
información, si basta con desarrollar vo-
caciones regionales o serán complemen-
tarias, conocer cuáles serán los sectores 
prioridades y a qué se refiere con impulsar 
la integración del continente. 

DENTRO DE LAS metas presentadas, 
llaman la atención incrementar la relación 
inversión/PIB, muy necesaria, sobretodo 
también en inversión pública de infraes-
tructura, incluídas las relacionadas con el 
agua. También se propone mejora regu-
latoria, aumentar el turismo y fomentar 
la sostenibilidad ambiental empresarial, a 
través de prácticas ASG y reuso del agua; 
en este punto aún hay áreas que se deben 
resolver y explorar más a fondo.

EN ESPECÍFICO, CON el agua se inte-
gran el Plan Nacional Hídrico, el Acuerdo 
Nacional por el Derecho Humano al Agua 
y el Plan México, se menciona la inversión 
presupuestada a través de la Conagua, los 
16 mil 400 millones de inversión privada, 

promover el cambio climático por sec-
tores que promuevan energías limpias 
o que reduzcan emisiones, y en cuando 
a lo agroindustrial se buscará su tecni-
ficación, sólo habrá que tener cuidado 
con la paradoja de Jevons. 

POR ÚLTIMO, LO que se tiene que 
cuidar es una utilización sostenible del 
agua, y tanto el incremento de sectores 
y actividades económicas requerirán 
de un volumen absoluto mayor de 
agua, por lo que contar con una políti-
ca hídrica a fondo será imprescindible 
para lograrlo.

LA SUSTITUCIÓN DE importaciones 
industriales es una buena idea por 
la disminución de la dependencia de 
otros países de este tipo de productos, 
porque en el intercambio comercial 
suelen tener mayor valor agregado, 
que se quedaría en México; no po-
demos dejar de demostrar nuestro 
beneplácito por el Plan México, pero 
cuidemos los detalles de nuestra polí-
tica hídrica nacional, hay aspectos que 
deberán mejorarse y cuidarse.
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En la tubería 
encontraron una 
perforación

LA FUENTE
El Plan México y el sector hídrico

Detectan toma 
clandestina en 
red hidráulica 
de Ecatepec

RECIBEN SOLO POR TANDEO DESDE HACE AÑOS

Sin agua desde hace seis 
meses, en Los Reyes La Paz
Los habitantes de diversas colonias aseguran que es 
insostenible adquirir pipas para el abastecimiento del líquido  

MIGUEL GONZÁLEZ 

Ejidatarios y comuneros de la re-
gión de Los Volcanes denuncia-
ron que la tala ilegal prevalece en 
los bosques de la zona, donde al 
día se extraen decenas de metros 
cúbicos de recursos maderables.

Destacaron que no existe auto-
ridad que evite la deforestación 
que afecta a la flora y fauna local, 
además de que favorece el cam-
bio climático.

Miguel Barragán Rivera, 
miembro del Consejo de Vigi-
lancia de Bienes Comunales de 
Atlautla, informó que la tala ile-

gal prevalece en la región del Izta-
Popo, en concreto en el territorio 
que se localiza dentro del munici-
pio de Atlautla.

“Hay mucha tala clandestina, es 
mucho lo que cortan, bajan por lo 
menos unas 15 o 20 camionetas al 
día (…) Llevan la madera a algunos 
aserraderos que hay dentro de las 
casas y de ahí la sacan ya elabora-
da”, acusó el ejidatario.

Refirió que los talamontes son 
pobladores de Atlautla, quienes se 
han beneficiado de esta actividad 
ilegal y a pesar de que los comune-
ros han solicitado por escrito a las 
autoridades de la Comisión Nacio-
nal de Áreas Naturales Protegidas 

(Conanp), la Protectora de Bos-
ques (Probosque) y otras instan-
cias, no ha habido respuesta, por 
lo que la problemática continúa.

Rafael Parrilla Arrollo, inte-
grante del ejido Emiliano Zapata 
de Amecameca y doctorante en 
Ciencias Forestales por la Univer-
sidad Autónoma Chapingo (UACh) 
explicó que desde 1994, cuando se 
incrementó la actividad del volcán 
Popocatépetl, habitantes de la zo-
na que se dedicaban a los servicios 
turísticos cambiaron de giro y se 
dedicaron a talar árboles y comer-
cializar la madera.

Con base en su experiencia co-
mo exdelegado de Probosque, con-

sideró que la manera más eficaz de 
combatir la tala ilegal es verificar 
y clausurar todos los aserraderos 
clandestinos.

“Es tan fácil que le requieran 
diversos documentos como la 
opinión técnica positiva de Pro-
bosque, de Profepa, el programa 
interno de Protección Civil, las 
declaraciones fiscales de los pro-
pietarios. Si eso se hace cada año 
se resuelve el problema”, explicó.

Opinó que los tres órdenes de 
gobierno deben desarrollar un 
proyecto de educación ligado a la 
comunidad, ya que es ella la que 
administra el territorio, pero ne-
cesita ser capacitada.

Denuncian comuneros y ejidatarios de Los Volcanes tala ilegal
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GERARDO CARMONA

De acuerdo con la Coordinación 
de Asuntos Internacionales del 
gobierno del Estado de México, 
hay 3.6 millones de migrantes 
mexiquenses en Estados Unidos, 
lo que equivale a la población de 
todo Ecatepec, Nezahualcóyotl y 
Toluca, de los cuales 1.2 millones 
son de primera generación con 
matrícula consular.

El titular de la dependencia, Jo-
sé Pablo Montemayor Camacho, 
afirmó que el perfil del migrante 
mexiquense ha ido cambiando con 
el tiempo.

El funcionario señaló que quie-
nes deciden buscar el sueño ame-
ricano son cada vez menos organi-

zados, es difícil que se agrupen pa-
ra ayudarse mutuamente como lo 
hacían hace años, “cuando había 
más presencia de clubes y hacían 
comunidad, pero actualmente es-
tamos viendo una migración indi-
vidualista, ya no hacen comunidad 
como antes”.

Indicó que aún hay grupos, pe-
ro son de gente que migró hace 
tiempo, la Coordinación solo tiene 
contacto con 25 agrupaciones, pe-
ro desconoce si existen más.

Diez o 15 años atrás, el migran-
te mexiquense salía principal-
mente de regiones semiurbanas 
y rurales de la entidad, princi-
palmente de municipios de las 
zonas sur y norte del territorio 
mexiquense, y se concentraban 
en realizar actividades relaciona-

das con la agricultura en el país 
vecino del norte.

“Esto ha ido cambiando con el 
tiempo, desde hace unos 10 años 
más o menos comenzó a volver-
se un fenómeno más ubicado en 
grandes municipios urbanos, como 
Ecatepec, Tlalnepantla, Nezahual-
cóyotl o Chimalhuacán, y ahora 
trabajan más en actividades rela-
cionadas con los servicios como en 
restaurantes, hoteles y la industria 
de la construcción, fundamental-
mente. Nuestros hermanos mexi-
quenses se están concentrando 
principalmente en tres estados: 
Illinois, Texas y California”, indicó. 

Aseguró que son gente “lucho-
na”, muy trabajadora y empren-
dedora, pero desconfiada con la 
autoridad.

“Valiente, luchón, aporta mu-
chísimo a la economía estadou-
nidense. Empiezan trabajando, 
consumen poco, pero trabajan 
mucho. Llegan buscando un 
trabajo y con los años buscan 
emprender su propio negocio”, 
destacó Montemayor.

Sostuvo que algo que les ha 
costado trabajo en la relación 
que han construido con ellos es 
que compartan información sobre 
dónde están instalados. 

“Muchos no se acercan a los 
consulados por este miedo natural 
al contacto con alguna autoridad, 
aunque sea mexicana. Cuando lo 
llegan a hacer ya es demasiado 
tarde, lo hacen cuando tienen un 
problema importante, cuando ya 
están en algún proceso de depor-

tación, y este es un tema medular 
que vamos a tocar a partir del 20 
de enero, con la entrada de Do-
nald Trump”, mencionó.

Señaló que una política de de-
portaciones masivas sería inviable 
a largo plazo para el vecino país, 
como lo plantea el todavía presi-
dente electo, “porque gran parte 
de la economía de Estados Unidos 
está basada en la comunidad mi-
grante. Estamos hablando de ocho 
o nueve millones de trabajadores 
migrantes en este país, que tienen 
una mano de obra más accesible o 
más barata que lo que se le paga al 
americano promedio, como en la 
industria de la construcción”.

En respuesta, el Estado de Mé-
xico se prepara con un programa 
de oferta de trabajo sectorizado 
para quienes están siendo depor-
tados, “llevamos unos cinco meses 
recibiendo una cantidad impor-
tante de mexiquenses. Están lle-
gando al AIFA, nosotros hacemos 
un registro de nuestros hermanos 
mexiquenses que regresan, checa-
mos cuáles han sido sus labores, a 
que se han dedicado”.

Por medio de un convenio entre 
la Coordinación, el ICATI y la Se-
cretaría del Trabajo, se certifican 
las habilidades que adquirieron 
con el tiempo y la información se 
sube a la bolsa de trabajo que hay 
de empresas establecidas en el 
Estado de México. 

HAY 3.6 MILLONES EN ESTADOS UNIDOS

Migrantes mexiquenses: 
urbanos y menos unidos
Coordinación de Asuntos Internacionales estatal afirma que ahora es más 
difícil que hagan comunidad; se concentran en Illinois, Texas y California

GERARDO CARMONA

Ramiro Torres Chávez salió de Xa-
lostoc, Ecatepec, hace 26 años, en 
busca del sueño americano. Vivía 
con sus papás y sus hermanas, pe-
ro la situación económica y los de-
seos de una mejor vida lo llevaron 
a cruzar como indocumentado.

Se instaló en Kingwood, un ve-
cindario de Houston, Texas, don-
de trabaja como administrador de 
un car wash. 

Tanya Vilchis Carmona, vive en 
el barrio de Baldwin Park, en 
Los Ángeles, llegó hace 21 años 
a Estados Unidos proveniente de 
Tlalnepantla, comenzó trabajan-
do para una cadena de hoteles, 
pero su amor por la comunicación 
y la actuación la llevó a trabajar 
como doble y extra en series de 
TV, aunque también emprendió 
un negocio de ventas por internet 
desde su casa.

Ambos tienen miedo de las ame-
nazas de deportaciones masivas 

que anunció el presidente electo 
Donald Trump. 

Tanya dice que todos sus amigos 
indocumentados hablan del tema, 
el temor está latente, pero tratan 
de vivir su vida normal.

“La amenaza de que te agarre 
el ICE (Servicio de Inmigración 
y Control de Aduanas) siempre 
está, han agarrado paisanos por 
una multa de tránsito, hay que cui-
darse de no llamar la atención. El 
temor no se va si no tienes pape-
les, sabes que te puede agarrar”.

Ambos han sufrido el racismo 
y están conscientes de cómo los 
ve el americano blanco de clase 
media y alta.

“Uno se acostumbra a lidiar. A 
mí se me resbala, pero a mi ma-
má no, ella se encabrona, se iba a 
pelear con una señora porque le 
reclamó que hablara en español”. 

Uno de los mayores temores que 
tienen ambos es que alguien que 
quieren caiga en las drogas.

“El vicio de la droga aquí es muy 
fácil, es muy tentador, te lo digo 

porque muchos amigos, igual, lle-
gan acá y se envician, porque hay 
mucha facilidad, mucho acceso”, 
señala Ramiro. 

Tanya ya pasó por eso, “uno de 
mis hermanos se metió en drogas, 
el idiota. Mi mamá, la familia, la 
pasamos muy mal cuando le dio 
por la coca, pero como somos 
muchos acá, se hizo el esfuerzo 
de meterlo a rehabilitación y ahí 
la lleva. Es lo peor que hemos pa-
sado en Estados Unidos”.

A pesar de estos peligros, nin-
guno de los dos desea regresar a 
México por el momento, pero sí 
quisieran vivir sus últimos días 
en tierras mexicanas. 

“Hay que ganar dinero y aho-
rrar, para que ya de viejita pueda 
mantenerme allá y estar en mi 
patria”. 

Ramiro piensa lo mismo y es 
un tema que comenta con otros 
paisanos. 

“Siempre traes el gusanito de 
que en algún momento vas a re-
gresar. Allá tengo a mis papás, 
dos hermanas y sobrinos, en-
tonces planeamos que cuando 
ya seamos viejos, regresar para 
disfrutar la vida allá”, exclamó.

“El temor nunca se te va si no tienes papeles”
 Ramiro y su familia saben que, 

pese al temor de ser inmigrantes 
indocumentados en un país 
hostil, no quieren regresar a 
México o, al menos, no en el 
corto o mediano plazo. Foto 
Especial
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AURA MORENO 

Ante la propuesta gubernamental 
de implementar el  programa Hoy 

No Circula en el Valle de Toluca, 
activistas mexiquenses señalaron 
que es una medida insuficiente en 
una entidad donde no hay trans-
porte público eficiente, por lo que 

se debe replantear la estrategia 
de manera intergubernamental.

Colectivos como Tolotzin Peatón 
y Cometa coincidieron en que antes 
de implementar una medida como 

el Hoy No Circula se deben crear  al-
ternativas para la movilidad segura 
y sustentable de la población. 

Afirmaron que se debe supervi-
sar a la industria para garantizar 
que respeten las normas ambienta-
les, eliminar el exceso de camiones 
urbanos en rutas improvisadas que 
operan en 30% de su capacidad, es 
necesario ordenar rutas y mejorar 
frecuencias para regular la quema 
de diesel.

Consideraron que se debe ejercer 
el Fideicomiso de Movilidad para 
Ciclistas y Transeúntes para com-
pletar la red de ciclovías metropo-
litanas, así como retirar asfalto en 
el interior de la ciudad para poner  
una infraestructura verde, además 
de reducir emisiones y filtrar agua 
al suelo.

Recientemente, la Secretaría 
del Medio Ambiente y Desarrollo 
Sostenible (SMAyDS) del Estado 

de México propuso implementar el 
Hoy No Circula en los municipios 
del Valle de Toluca. 

El objetivo es enfrentar los ele-
vados niveles de contaminación en 
una de las regiones más afectadas 
de la entidad y así mejorar la ca-
lidad del aire, que en lo que va de 
2025 ha presentado mala calidad 
del aire. 

La urgencia de atender el tema 
es porque la exposición a contami-
nantes en el aire del ambiente está 
asociada con una amplia gama de 
efectos adversos agudos y crónicos 
que afectan la calidad de vida de la 
población general y de los grupos 
vulnerables, principalmente los ni-
ños, mujeres en gestación y adultos 
mayores, sobre todo si padecen de 
enfermedades preexistentes.
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Agrupaciones 
exigen revisar 
condiciones para 
implementar el 
programa 
vehicular en 
Toluca

PIDEN CREAR ALTERNATIVAS PARA UNA MOVILIDAD SEGURA 

Hoy No Circula es insuficiente sin 
transporte de calidad: activistas
Consideran que el gobierno estatal debe supervisar las unidades de 
transporte público que circulan, pues es necesario verificar su operatividad

 Agrupaciones exigen al 
gobierno estatal revise las 
condiciones necesarias para 
implementar el programa Hoy No 
Circula en el Valle de Toluca.  
Foto Emilio Varela. 

MIRIAM VIDAL 

En los últimos seis meses, en el 
Valle de Teotihuacán se detectó 
que ocho empresas que ofrecen 
vuelos en globo aerostático ope-
ran de forma irregular.

Las organizaciones detectadas, 
al no cumplir con los permisos 
correspondientes,dejaron de brin-
dar el servicio.

Gustavo García Meneses, direc-
tor de gobierno del Estado de Méxi-
co, región Otumba, recordó que en 
noviembre pasado se dio a conocer 
el Decálogo Globo Seguro. 

Añadió que desde hace seis me-
ses, junto con la Agencia Federal de 
Aviación Civil (AFAC) y los gobier-
nos municipales de Teotihuacán y 
San Martín de las Pirámides, reali-
zaron las verificaciones para que las 
empresas operadoras de aerostatos 
se apeguen al lineamiento.

Detalló que en la zona operaban 
32 empresas, de las cuales quedan 
24, que están prácticamente 100% 
en el cumplimiento de la norma. 

El decálogo establece que los 
empresarios deben contar con li-
cencia de uso de suelo, licencia de 
funcionamiento, dictamen de Pro-
tección Civil, así como un Aviso de 
funcionamiento de la Comisión 
para la Protección Contra Riesgos 
Sanitarios (Coprisem).

Las camionetas donde se trans-
porta a los paseantes y los globos 
no deben exceder los 20 kilómetros 
al circular por el circuito de la zona 
arqueológica de Teotihuacán. 

Los operadores de globos deben 
contar con acta constitutiva y/o 
Registro Federal del Contribuyen-
te, el registro ante la Secretaría de 
Turismo. También deben atender el 
que los vehículos de apoyo terres-
tre cumplan con la normatividad 
de movilidad y respetar la zona ar-
queológica de Teotihuacán.

Hace 20 años en Teotihuacán se 
instaló el primer globopuerto con 
la empresa Volare, la cual innovó 
y comenzó a ofrecer paseos por el 
aire sobre la zona arqueológica.

En la última década el paseo en 
globo fue atrayendo más turistas 

nacionales y extranjeros, por lo que 
la demanda y oferta creció.

Fue a partir de abril de 2023, 
luego de que un globo aerostático 
se incendió y provocó la muerte de 
dos personas, que las autoridades 
de los tres niveles de gobierno in-
tervinieron para regular la opera-
ción de estas empresas.

Los incidentes más frecuentes 
reportados están relacionados con 
aterrizajes forzosos, durante perío-
dos donde hay mal clima.

Son irregulares ocho empresas  
de vuelos en globo aerostático

MIRIAM VIDAL

La pavimentación y bacheo de las 
principales avenidas alternas al 
Tren Suburbano comenzaron esta 
semana, ante la exigencia de los 
vecinos que mantienen suspen-
didas las obras de este medio de 
transporte que conectará con el 
Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA), pero no retirarán 
el paro.

A dos meses del plantón en las 
estaciones Agaves y Teyahualco, 
los colonos fueron informados de 
que las autoridades del gobierno 
estatal y federal atenderán algu-
nas de sus demandas. 

Jonathan García, representan-
te de los colonos inconformes, 
explicó que ven buena voluntad 
para retomar los acuerdos ob-
tenidos desde que inició la obra 
impulsada por el expresidente 
Andrés Manuel López Obrador.

Aunque el proyecto considera 
rehabilitar seis avenidas en la 
colonia 10 de Junio, los vecinos 

advirtieron que la protesta con-
tinuará más tiempo.

“Por el momento va a haber 
cierres de calles y le estamos avi-
sando a todos en la colonia para 
que estén enterados; se inician las 
obras que nos van a beneficiar, 
aún falta más pero ahí vamos”, 
expresó el líder vecinal.

García detalló que comenzaron 
con los niveles topográficos en la 
calle 10 de Junio, la avenida del 
Trabajo, la Prolongación Docto-
res, la calle de La Masa, la cerrada 
de La Cruz y el paso a la comuni-
dad El Jaral.

El representante llamó a sus ve-
cinos a seguir  apoyando los cam-
pamentos que tienen apostados 
en un tramo de la vía por donde 
circulará el Tren Suburbano para 
llegar al AIFA.

Los habitantes en protesta se 
plantaron desde el 7 de noviem-
bre; las fiestas decembrinas las 
pasaron en el lugar en conflicto 
y señalaron que no se retirarán 
hasta ver la calidad de las obras 
y un verdadero avance en ellas.

Logran vecinos de Tultepec 
pavimentación de las calles 
alternas al Tren Suburbano

Las empresas 
dejaron de dar 
servicio al no 
cumplir con los 
permisos 
correspondientes
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Siempre hay opciones de teatro 
en Toluca. Una de ellas, es la Com-
pañía Universitaria de Teatro de 
la Universidad Autónoma del Es-
tado de México (UAEMéx), que 
este martes presentó lo que será 
su primera temporada del 2025, 
que incluirá cuatro obras: Zaroz. 
Una historia IA, Los Perros, Loca y 
Astros (Arrullos para Lulú), que se 
presentarán en el Teatro Universi-
tario Los Jaguares.

El director de la Compañía Uni-
versitaria de Teatro de la UAEMéx, 

Juan Carlos Embriz, señaló que es-
ta es una excelente opción para el 
público de la capital mexiquense, 
paralela a las opciones comerciales 
que se ofrecen principalmente en 
el Teatro Morelos o el Teatro del 
Instituto Mexicano del Seguro So-
cial. Las obras elegidas para esta 
primera temporada, que irá del 16 
de enero al 2 de marzo, presentan 
visiones de personajes mujeres 
frente a diversos temas con los si-
guientes horarios:

Zaroz. Una Historia IA, se pre-
sentará del 16 de enero al 2 de 
marzo, jueves y sábados a las 17:00 

horas, con una entrada general  
de $110.

Loca, se presentará del 16 de 
enero al 2 de marzo, de jueves a 
sábados a las 19:00 horas, y los 
domingos, a las 18:00 horas. El 
costo de la entrada general será 
de 110 pesos.

Los Perros, se presentará desde 
el 20 de enero al 25 de febrero, los 
días lunes y martes a las 19:00 ho-
ras. De igual manera, el costo de la 
entrada general será de $110.

Astros (Arrullos para Lulú), se 
presentará del 18 de enero al 2 de 
marzo, sábados y domingos a las 

13:00 horas, con entrada de adul-
tos $80 y de niños $60.

Juan Carlos Embriz señaló que 
“son unas obras de Teatro que ha-
blan de personajes femeninos que 
plantean ciertas problemáticas 
frente a su contexto, ya sea la cien-
cia ficción, ya sea en las pequeñas 
audiencias con la orfandad y por 
otro lado, ya sea un autor belga, 
como Celine Delbecq, en donde 
nos habla desde Bélgica de los 
feminicidios, pero que dentro de 
nuestro contexto apuntan a que 
nuestro teatro universitario tiene 
discursos urgentes y directos, pa-
ra comunicar con nuestro público 
y abrir precisamente en todos las 
sensibilidades”, explicó.

Detalló que la oferta univer-
sitaria tiene programadas seis 
temporadas bimestrales y cuatro 
jornadas teatrales, una en abril, 
con obras de dedicadas a los niños.

Sobre el 
metapneumovirus 

humano, bien 
valdría también 

solicitar una 
segunda opinión.

Vitral
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Presentan primera temporada 
del Teatro Universitario 2025

A 100 AÑOS DE SU NACIMIENTO

COLUMNA
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GERARDO CARMONA

Hoy, 15 de enero, el primer actor 
Ignacio López Tarso habría cumpli-
do 100 años. Su hijo, Juan Ignacio 
Aranda, adelantó en noviembre 
pasado que hay planes para abrir 
tres museos en su honor, uno de 
ellos en el municipio de Temascal-
cingo, donde don Ignacio vivió y 
actuó por primera vez durante su 
adolescencia.

El actor pasó cuatro años en es-
te municipio del norte del Estado 
de México (1939-1943), mientras 
estudiaba en el Seminario Menor, 
etapa en la que tuvo sus primeros 
acercamientos con la actuación.

Wendolyne Bello Gutiérrez, 
exdirectora de Cultura y Turismo 
de Temascalcingo, informó que 
la familia del icónico actor donó 
una serie de piezas para crear un 
espacio especial en su memoria 
tales como vestuario usado en pe-
lículas icónicas del cine mexicano 
como el traje y sombrero usados 
en Macario, maquillaje, fotografías 
históricas o credenciales de trabajo 
como la de la Asociación Nacional 
de Actores (ANDA) de la que fue 
fundador.

También se pueden observar 
premios y reconocimientos, co-
mo la Diosa de Plata que recibió 
en 1963 por mejor actuación y el 
Trofeo Críticos y Periodistas de 
Teatro, por 55 años de carrera 
artística. Actualmente, las piezas 
están exhibidas en dos vitrinas 
ubicadas en el lobby del teatro que 
lleva su nombre, antes un audito-
rio municipal.  

En la administración del presi-
dente municipal José Luis Espi-
noza, se presentó un proyecto al 
Programa de Apoyo a las Cultu-
ras Municipales y Comunitarias 
(PACMYC) para construir un mu-
seo en forma, del que se espera-
ba recibir un millón de pesos; sin 
embargo, debido a las deudas del 
ayuntamiento, no se pudo acceder 
a los recursos, y el municipio solo 
realizó adecuaciones menores con 
fondos propios.  

El Teatro Municipal Ignacio 
López Tarso permanece como un 
espacio sencillo, donde estas pie-
zas se exhiben sin un trabajo mu-
seográfico ni curatorial adecuado. 
Pese a ello, su legado artístico sigue 
siendo un orgullo para el municipio 
que considera al actor como hijo 
predilecto de la comunidad.

La vocación artística de Ignacio 
López Tarso nació en el Teatro del 
Colegio Guadalupano, donde en 
1940 actuó por primera vez en la 
obra Lázaro el Mudo o el Pastor de 
Venecia. Aunque deseaba interpre-
tar a Lázaro, el papel fue asignado a 
otro estudiante, lo que lo impulsó a 
descubrir su verdadera pasión por 
la actuación. Años después, decidió 
abandonar su formación sacerdo-
tal para dedicarse al teatro. 

En 2022, durante una visita a Te-
mascalcingo, Ignacio López Tarso 
recordó con emoción sus años en el 
municipio. Tras una función de gala 
con su hijo, presentó la obra Leo-
nardo y la Máquina para Volar. Al 
día siguiente, visitó el teatro don-
de debutó como actor. Aunque el 
evento estaba planeado para durar 
20 minutos, tomó el micrófono y 
habló durante hora y media sobre 
sus vivencias. 

“Sin saber lo que me deparaba la 
vida, este fue el primer escenario 
que pisé”, expresó.  

Un sacerdote le obsequió una fo-
tografía tomada durante sus años 
en el seminario, en la que se reco-
noció junto a sus compañeros. Esta 
imágen, que conmovió al actor, es 
parte de su legado familiar.  

Temascalcingo, conocido por sus 
artesanías, Xitas y festividades, se 
encuentra estrechamente liga-
do a la historia de Ignacio López 
Tarso. Pese a ello, ni los gobiernos 
estatal ni federal trabajan en este 
momento para brindar un espacio 
digno a las piezas que resguardan 
su legado.

Tras su fallecimiento el 11 de 
marzo de 2023, el Teatro Municipal 
Ignacio López Tarso se convirtió en 
un punto clave para comprender 
los inicios de esta leyenda del cine 
y teatro mexicano.

“Este fue el primer escenario 
que pisé”: Ignacio López Tarso
Temascalcingo es el lugar donde uno de los mejores 
actores de la historia de México inició su larga carrera; su 
familia donó varias piezas que eran propiedad del actor 
que hoy, ante la falta de apoyo del gobierno, se exhiben en 
una humilde vitrina del teatro que lleva su nombre

 El teatro donde actuó 
por primera vez Ignacio 
López Tarso (izq.) tiene una 
placa alusiva a ese hecho 
histórico. En las vitrinas del 
pequeño museo en su honor 
se puede ver una fotografía 
caracterizado como Sherlock 
Holmes, en la primer teleserie 
de la historia de la televisión 
mexicana. También se puede 
ver la Diosa de Plata (abajo)  
obtenida por mejor actuación 
de 1963, entre otros trofeos. 
Fotos Gerardo Carmona


	EME01-15012025
	EME02-15012025 C
	EME03-15012025 C
	EME04-15012025
	EME05-15012025 C
	EME06-15012025
	EME07-15012025 C
	EME08-15012025

